

Pastos y Forrajes

ISSN: 0864-0394 ISSN: 2078-8452 tania@ihatuey.cu

Estación Experimental de Pastos y Forrajes "Indio Hatuey"

Cuba

Bover-Felices, Katia; Suárez-Hernández, Jesús Contribución del enfoque de la agroecología en el funcionamiento y estructura de los agroecosistemas integrados Pastos y Forrajes, vol. 43, núm. 2, 2020, -Junio, pp. 102-111 Estación Experimental de Pastos y Forrajes "Indio Hatuey" Cuba

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=269164290003



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

artículo científico

Contribución del enfoque de la agroecología en el funcionamiento y estructura de los agroecosistemas integrados

# Contribution of the agroecology approach in the functioning and structure of integrated agroecosystems

Katia Bover-Felices https://orcid.org/0000-0001-5112-9312 y Jesús Suárez-Hernández https://orcid.org/0000-0002-6232-1251

Estación Experimental de Pastos y Forrajes Indio Hatuey, Universidad de Matanzas, Ministerio de Educación Superior. Central España Republicana, CP 44280, Matanzas, Cuba. Correo electrónico: katia.bover@ihatuey.cu

#### Resumen

**Objetivos**: Reflexionar sobre la función e importancia de la agroecología en los agroecosistemas integrados, y su efecto en la estructura, funcionamiento y uso eficiente de los recursos de dicho sistema.

Materiales y Métodos: Se consultó y analizó la literatura disponible en los ámbitos de la ecología, ciencias agrícolas y agroecología, con el propósito de establecer las bases científicas, definiciones y estado del arte en las investigaciones y los resultados que conciernen a los sistemas convencionales e integrados (agricultura-ganadería) y a la agroecología.

**Resultados**: Se constató que la integración de animales y cultivos en los sistemas integrados agricultura-ganadería genera sinergias que potencian las capacidades productivas de dichos sistemas, además de hacer posible que se reduzca la vulnerabilidad ante las plagas agrícolas, que sea menor la dependencia de insumos externos y los requerimientos de capital, y que aumente la eficiencia en el uso de la tierra.

**Conclusiones**: La aplicación de enfoques agroecológicos contribuye a la intensificación sostenible de la producción de alimentos y a la solución de muchos problemas, relativos a los efectos ambientales adversos y a la baja productividad y eficiencia que aún predominan en los sistemas especializados.

Palabras clave: agroecosistema, agroecología, sostenibilidad, eficiencia

#### **Abstract**

**Objectives**: To reflect on the function and importance of agroecology in integrated agroecosystems, and its effect on the structure, functioning and efficient use of the resources of such system.

**Materials and Methods**: The available literature on the fields of ecology, agricultural sciences and agroecology was consulted and analyzed, in order to establish the scientific bases, definitions and state-of-the-art in the studies and the results related to conventional and integrated (agriculture-animal husbandry) systems and to agroecology.

**Results**: It was observed that the integration of animals and crops in integrated agriculture-animal husbandry systems generates synergies that enhance the productive capacities of such systems, in addition to allowing the reduction of vulnerability to agricultural pests, decreasing the dependence on external inputs and capital requirements, and increasing the efficiency of land use.

**Conclusions**: The application of agroecological approaches contributes to the sustainable intensification of food production and to the solution of many problems, related to adverse environmental effects and to the low productivity and efficiency that still prevail in specialized systems.

Keywords: agroecosystem, agroecology, sustainability, efficiency

## Introducción

En la actualidad existe un consenso acerca de la necesidad de alcanzar una agricultura sustentable. Sin embargo, el desarrollo de la actividad agrícola no deja de tener efectos nocivos para el ambiente. La agricultura moderna, comúnmente denominada convencional, es consecuencia de la llamada revolución verde, que consistió en buscar el aumento de la productividad de los cultivos agrícolas, a expensas

del uso de semillas mejoradas de alto rendimiento, fertilizantes sintéticos y plaguicidas (FAO, 2015).

La crisis ambiental y socioeconómica que ha causado esta forma de agricultura ha conllevado a replantear el modelo agrícola vigente hacia otro más sustentable, y al surgimiento de la agroecología, como un enfoque teórico y metodológico que pretende alcanzar la sustentabilidad agraria desde las perspectivas ecológica, social y económica. La

Recibido: 09 de mayo de 2019 Aceptado: 08 de marzo de 2020

Como citar este artículo: Bover-Felices, Katia & Suárez-Hernández, J. El enfoque agroecológico en los agroecosistemas. Pastos y Forrajes. 43:102-111, 2020.

Este es un artículo de acceso abierto distribuido en Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional (CC BY-NC4.0) https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/ El uso, distribución o reproducción está permitido citando la fuente original y autores.

agroecología ofrece las bases científicas y metodológicas para las estrategias de transición hacia la construcción de un nuevo paradigma de desarrollo y una agricultura sustentable (Queiroz, 2016).

El sector agropecuario cubano no ha estado exento de los problemas referidos anteriormente. Con el transcurso de los años se han experimentado varias transformaciones, que abarcan desde la forma de gestión de la tierra hasta el modelo productivo per se, en un tránsito hacia enfoques holísticos sostenibles. Se sabe que el modelo industrial de agricultura, conocido como revolución verde, adoptado durante los años sesenta del siglo XX, tuvo impactos ambientales y socioeconómicos muy negativos. Entre ellos se pueden citar la especialización de la agricultura y la ganadería, la consecuente pérdida de la biodiversidad de los agroecosistemas, la erosión de los suelos, la deforestación y la migración a gran escala de la población rural hacia las ciudades (Machado et al., 2009).

Por los motivos antes referidos, así como por el recrudecimiento del bloqueo económico de los Estados Unidos hacia Cuba, en la década de 1990, los esfuerzos de los centros de investigación y de los agricultores se centraron en la búsqueda de opciones que permitieran mantener elevados rendimientos, al tiempo que fueran viables en términos medio ambientales. Es en este contexto que comienza la reconversión agroecológica de los agroecosistemas cubanos. Se retoma entonces, la importancia de los sistemas integrados y se inicia un proceso dinámico de extensión participativa, con la intención de introducir esta nueva concepción de la producción, basada en la integración ganadería-agricultura (Funes-Monzote, 2009).

Actualmente, ante los desafíos que impone la situación de la agricultura a nivel mundial, que persigue aumentar y asegurar la producción de alimentos y, a su vez, reducir los problemas ambientales, este proceso de reconversión tecnológica hacia sistemas sostenibles tiene mayor vigencia. Desde esta perspectiva, se retoman los sistemas integrados agricultura-ganadería (SIAG) como uno de los pilares del nuevo paradigma de producción agropecuaria, pues se consideran un diseño eficiente para sistemas agrícolas sostenibles, de base ecológica (Stark, 2016). Este nuevo paradigma, dígase intensificación ecológica (Rockström et al., 2017), ecoagricultura (Garbach et al., 2017), agroecología (Altieri y Nicholls, 2017; Bergez et al., 2019) o modernización de la agricultura ecológica (Pretty et al., 2018), tiene como objetivo diseñar e implementar sistemas agrícolas productivos, que requieran la menor cantidad de insumos externos como sea posible, con el apoyo de las interacciones y sinergias entre sus componentes biológicos. Esta necesidad de diseñar e implementar agroecosistemas sostenibles y productivos, que sean menos dependientes de insumos, y amigables con el medio ambiente, ha sido cada vez más expresada en las últimas décadas (Therond *et al.*, 2017; Sharma *et al.*, 2017; Stark *et al.*, 2018).

El objetivo de este trabajo fue reflexionar sobre la función e importancia de la agroecología en los agroecosistemas integrados, y su efecto en la estructura, funcionamiento y uso eficiente de los recursos de dichos sistemas.

## El enfoque agroecológico

El uso contemporáneo del término agroecología data de los años 70, aunque la ciencia y la práctica de esta son tan antiguas como los orígenes de la agricultura, pues tienen sus raíces en el análisis y estudio de ecosistemas naturales y de agroecosistemas indígenas (Hecht, 1999).

El término agroecología se utilizó por primera vez en dos publicaciones científicas de Bensin (1928; 1930). Este autor lo sugirió para describir el uso de métodos ecológicos en la investigación de plantas de cultivos comerciales (Bensin, 1930). Por tanto, la agroecología se definiría preliminarmente como la aplicación de la ecología en la agricultura, significado que todavía se usa (Wezel *et al.*, 2009).

Según Wezel *et al.* (2009), se identifican cuatro períodos históricos principales en el estudio de la agroecología:

- Surgimiento (1930s-1960s)
- Expansión (1970s 1980s)
- Institucionalización y consolidación (1990s)
- Nuevas dimensiones (2000 presente)

Aunque la agroecología como ciencia ha evolucionado significativamente y se han articulado conceptos, todavía se encuentra gran diversidad en el enfoque de esta disciplina y sus definiciones en diferentes países y regiones del mundo.

Altieri, uno de los fundadores de este paradigma, la define como la ciencia que integra ideas y métodos de hacer agricultura. De acuerdo con Altieri y Nicholls (2017), es la disciplina científica que enfoca el estudio de la agricultura desde una perspectiva ecológica y considera a los ecosistemas agrícolas como las unidades fundamentales de estudio, donde los ciclos minerales, las transformaciones de la energía, los procesos biológicos y las

investigaciones socioeconómicas se consideran y analizan como un todo.

Durante noventa años de estudio científico se ha utilizado este término para hacer referencia a una gama de principios científicos, prácticas agronómicas y posiciones políticas de los movimientos sociales.

La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), después de seminarios regionales e intercambios globales con representantes de Estados Miembros, que tuvieron lugar entre 2014 y 2018, acepta una definición consolidada internacionalmente, que describe la agroecología como una disciplina «basada en la aplicación de conceptos y principios ecológicos para optimizar las interacciones entre plantas, animales, humanos y medio ambiente, teniendo en cuenta los aspectos sociales que se deben abordar para lograr un desarrollo sostenible y un sistema alimentario justo». Este concepto se refiere, principalmente, a las condiciones de producción de los alimentos, mientras que los calificadores de sostenible y justo aluden a las relaciones socioeconómicas entre los actores del sistema (Loconto, 2020).

La agroecología, por tanto, se basa en la aplicación de las ciencias agronómicas y ecológicas al estudio, diseño y manejo de agroecosistemas sustentables, culturalmente sensibles y socioeconómicamente viables. Este enfoque conlleva a un análisis y rediseño para el manejo de la diversificación agropecuaria, que promueve sinergias entre todos los componentes y una dinámica compleja de los procesos socio-ecológicos, la restauración y conservación de la fertilidad del suelo, el mantenimiento de la productividad, la eficiencia y la autosuficiencia a largo plazo (Casimiro, 2016; Nicholls *et al.*, 2016; 2017).

La agroecología se fundamenta, según Casimiro (2016) y Nicholls *et al.* (2016; 2017), en principios básicos que pueden asumir diversas prácticas tecnológicas, en función del contexto de una finca, y que pueden tener diferentes efectos en su productividad o resiliencia, en dependencia del entorno y la disponibilidad de recursos, lo que coincide con criterios de Paolini *et al.* (2018).

Estos principios, abordados por Altieri *et al.* (2015) y Gliessman (2016), se basan principalmente en procesos ecológicos. Sin embargo, Casimiro (2016) considera igualmente de vital importancia el complemento social asociado (tabla 1).

La agroecología se centra, por tanto, en las relaciones ecológicas en el campo, y su propósito es iluminar la forma, la dinámica y las funciones de esta relación. Como resultado, investigadores de las ciencias agrícolas y de áreas afines, comenzaron a considerar el predio agrícola como un tipo especial de ecosistema, como un agroecosistema, y a formalizar el análisis del conjunto de procesos e interacciones que intervienen en este tipo de sistema.

# Agroecosistemas. Tipos y definiciones

Un fundamento básico de la agroecología es el concepto de ecosistema, definido por Odum (1971) y Gliessman (1998) como un sistema funcional de relaciones complementarias entre los organismos vivientes y su ambiente, delimitado por fronteras establecidas arbitrariamente en un tiempo y espacio, que parece mantener un estado de equilibrio estable, pero a la vez dinámico, y que puede considerarse sostenible. Un ecosistema bien desarrollado y maduro es, según Gliessman *et al.* (2007), relativamente estable y auto-sostenible; se recupera de las perturbaciones, se adapta al cambio, y es capaz de mantener su productividad mediante la utilización de insumos energéticos provenientes solo de la radiación solar.

Un agroecosistema es un ecosistema alterado por el hombre para el desarrollo de una explotación agropecuaria. De acuerdo con Gliessman et al. (2007), un agroecosistema es, a menudo, más difícil de estudiar que los ecosistemas naturales, porque la intervención humana altera su estructura y función normal. Argüello (2015) refiere que cuando se extiende el concepto de ecosistema a la agricultura, y se consideran los sistemas agrícolas como agroecosistemas, se puede apreciar el complejo conjunto de interacciones (biológicas, físicas, químicas, ecológicas y culturales), no solo a nivel de finca, sino en el ámbito regional o de país, que determinan los procesos que permiten la producción de alimento.

Como antes se señaló, la manipulación humana de los agroecosistemas introduce varios cambios en la estructura y función del ecosistema natural. Como resultado, se modifican algunas de sus cualidades clave, conocidas como propiedades emergentes o propiedades del sistema, que se manifiestan una vez que todos sus componentes están organizados y que, según Gliessman (1998), pueden servir también como indicadores de su sostenibilidad.

La estructura y el funcionamiento de los agroecosistemas pueden ser muy simples o muy complejos, y dependen del número y tipo de componentes y del arreglo entre ellos. Este es el caso de un sistema integrado, donde coexisten muchas especies, o de un sistema especializado o convencional de monocultivo.

Tabla 1. Principios agroecológicos y tecnologías o procesos socioecológicos asociados para el desarrollo de fincas familiares agroecológicas.

Principios agroecológicos Tecnologías o procesos socioecológicos

Principios agroecológicos	Tecnologías o procesos socioecológicos
Reciclaje de nutrientes y materia orgánica, optimización de la disponibilidad y balance del flujo de nutrientes.	No generar desechos, cierre de ciclos, aprovechamiento de oportunidades, estímulo a la biodiversidad debajo del suelo y tratamiento de residuales. Capacitación y estímulo a la acción participativa y a la gestión del conocimiento por parte de familias campesinas y actores implicados en el desarrollo de la agroecología.
Diversificación vegetal y animal, a nivel de especies o genética en tiempo y espacio.	Policultivos, rotaciones, integración ganadería-agricultura, máxima biodiversidad posible y fomento de la diversidad funcional.
Optimización del flujo de nutrientes y agua.	Producción de abonos orgánicos a partir de los residuos de cosecha o excretas de animales, zanjas de infiltración, barreras de contención, cosechas de agua, laboreo mínimo, surcos en contorno, integración de cultivos y crías animales.
Provisión de condiciones edáficas óptimas para el crecimiento de cultivos, con el manejo de la materia orgánica y la estimulación de la biología del suelo.	Adición de abonos orgánicos, coberturas, abonos verdes, incorporación de mulch, riego óptimo y uso de insumos biológicos.
Minimización de pérdidas por insec- tos, patógenos y malezas por medio de medidas preventivas y a través de la estimulación de la fauna benéfica, antagonista, y la alelopatía.	Coberturas, barreras de contención, terrazas, cortinas rompevientos, estímulo de fauna benéfica y cierre de ciclos.
Explotación de sinergias que emergen de interacciones planta-planta, plan- tas-animales y animales-animales	Policultivos y rotaciones, incorporación de árboles frutales o forestales y de animales, uso de las fuentes renovables de energía. Cada elemento realiza diversas funciones, y cada función tiene su base en varios elementos.
Viabilidad económica	Uso de fuentes renovables de energía y tecnologías apropiadas para la máxima eficiencia posible, conjuntamente con la innovación, la experimentación campesina y el diálogo de saberes.  Independencia del mercado de insumos externos y uso óptimo de los recursos disponibles.  Precios de las producciones familiares ajustados a los costos de producción. Desarrollo de razas rústicas y cultivos adaptados al entorno y posibilidades locales, conservación de las semillas autóctonas o adaptadas, ajuste a las preferencias de la familia y al mercado de consumidores locales.  Máximo valor agregado a las producciones, articulación de canales cortos de comercialización de las producciones familiares agroecológicas y desarrollo de políticas de mercado que las favorezcan.
Justicia social	Articulación local de políticas públicas de fomento y apoyo, instituciona- lización de la agricultura familiar, mercados justos, economía solidaria, conciencia de la importancia del consumo de alimentos sanos y el desa- rrollo de la agricultura familiar, valorización de la calidad de productos agroecológicos, "denominación de origen familiar", certificación popular y reconocimiento social de la ética de la agroecología.

Fuente: Gliessman (1998, modificada por Casimiro, 2016)

No obstante, el funcionamiento de un agroecosistema no está condicionado solo por la suma de sus componentes, sino por la forma en que estos se interrelacionan, lo que determina sus propiedades particulares. Específicamente en un agroecosistema, es lo que le confiere sus características productivas. La idea de aplicar el enfoque de sistema no es nueva ni exclusiva de las ciencias agropecuarias. Desde el siglo IV a.n.e., Aristóteles (384-322 a.n.e.) reconoció que "el todo es más que la suma de las partes". Años más tarde, Von Bertalanfly (1968) desarrolló la Teoría General de Sistemas, en la que

reconoce que «un sistema es un conjunto de elementos interrelacionados». No obstante, el concepto de sistema más reconocido es el enunciado por Becht (1974), que declara que «un sistema es un arreglo de componentes físicos, un conjunto o colección de cosas, unidas o relacionadas de tal manera que forman y actúan como una unidad».

En la actualidad, se conocen dos enfoques productivos contrastantes. Existe la agricultura convencional (intensiva-industrial de altos insumos) y, en oposición a ella, se sitúan diferentes modelos alternativos, como la agricultura natural, la agroecología, la agricultura orgánica, la biodinámica, la viva, la alternativa, la regenerativa, la de conservación y la permacultura (Vázquez, 2015).

Los sistemas de producción agropecuaria convencionales, según refiere Vázquez (2015), explotan una o varias especies de plantas o animales en sistemas de cultivo y ganadería especializados y de grandes extensiones, mediante tecnologías con predominio de mecanización e insumos químicos, que causan externalidades negativas.

Los modelos alternativos constituyen una forma de producción basada en principios ecológicos y en ciclos adaptados a condiciones locales, sin usar insumos que tengan efectos adversos; combinan tradición, innovación y ciencia para favorecer el medioambiente y promover relaciones justas y buena calidad de vida para todos sus participantes.

La integración agricultura-ganadería (IAG), reconocida como el conjunto de prácticas agrícolas que moviliza diversos procesos ecológicos, es uno de los pilares de este último enfoque de producción agrícola (Stark *et al.*, 2018). La combinación de cultivos y ganado ha sido definida por la investigación, pero no de forma consensuada.

La bibliografía europea utiliza el término «sistemas mixtos de cultivo y ganado» (Moraine *et al.*, 2016) para denotar una asociación entre cultivos y ganado en la explotación. En la literatura especializada norteamericana se hace alusión a «sistemas integrados de cultivo» (Hendrickson *et al.*, 2008), para hacer referencia a los niveles de integración entre cultivo y ganado.

Según Bonny (1994), el concepto de producción integrada es similar al de agricultura sostenible. Este autor establece que la producción integrada es un sistema agrícola que se caracteriza por:

- Integrar los recursos naturales y los mecanismos reguladores en las actividades agrícolas, con el fin de lograr la máxima supresión de los insumos [...]
- Garantizar la producción sostenible de alimentos y otros productos de alta calidad mediante el

- uso preferencial de tecnologías respetuosas con el medio ambiente [...]
- Mantener los ingresos de la granja.
- Eliminar y reducir las fuentes actuales de contaminación ambiental generadas por la agricultura.
- Apoyar las múltiples funciones de la agricultura.

Existe una gran diversidad de definiciones de agricultura mixta. No obstante, en todos los casos, los niveles de coordinación se hallan implícitos, y hacen referencia a sus efectos positivos en la sostenibilidad ambiental y económica de todas las áreas (Horton *et al.*, 2017). Si se considera lo antes expuesto, los sistemas mixtos o integrados de agricultura-ganadería (SIAG) se pueden definir como sistemas de producción, que asocian ganado y cultivos en un marco coordinado, más o menos en interacción. Estas propiedades de biodiversidad e interacciones posibilitan la implementación concreta de los principios de la agroecología (Funes-Monzote, 2009).

Entre las cualidades emergentes clave de los ecosistemas, que se alteran al convertirse en agroecosistemas convencionales o integrados, se pueden citar las siguientes:

## Flujos de energía

Según Odum (1971), la energía fluye a través del ecosistema natural, como resultado de un complejo conjunto de interacciones tróficas, con ciertas cantidades disipadas en diferentes puntos y momentos de la cadena alimentaria. Finalmente, en este ecosistema, la mayor cantidad de energía se mueve por la ruta de los desechos.

En los agrosistemas, el flujo de energía se altera enormemente por la interferencia humana. Aunque la radiación solar es la mayor fuente de energía para la agricultura, muchos de los insumos utilizados en el proceso de producción se derivan de fuentes de manufactura humana, que frecuentemente no son autosostenibles, como los fertilizantes o combustibles basados en petróleo. Al mismo tiempo, una parte considerable de la energía producida se dirige hacia fuera del sistema en cada cosecha, sea como producto principal o en forma de biomasa de tallos y hojas (Funes-Monzote, 2009).

El uso de la energía proveniente de otras fuentes dependerá de los sistemas de manejo y de los estilos de agricultura seleccionados. Así, en sistemas convencionales o especializados, puede ser enorme, mientras que, en los SIAG, la biomasa que representa energía acumulada se queda en el sistema para contribuir al funcionamiento de importantes procesos internos. De esta forma, los residuos orgánicos

devueltos al suelo pueden servir como fuente de energía a los microorganismos que son esenciales para el reciclaje más eficiente de los nutrientes, y permiten disminuir el uso de insumos agroquímicos. En estos sistemas productivos, la biomasa se utiliza como «combustible» para las interacciones tróficas esenciales, con el propósito de mantener otras funciones del agroecosistema.

# Reciclaje de nutrientes

En un ecosistema natural, los nutrientes ingresan continuamente en pequeñas cantidades a través de varios procesos hidrogeoquímicos. Mediante complejos ciclos interconectados, estos nutrientes circulan en el ecosistema, donde la mayoría de las veces forman parte de la biomasa viva o de la materia orgánica del suelo (Borman y Likens, 1967). En este proceso, los componentes biológicos de cada sistema se vuelven muy importantes para determinar cómo mover eficientemente estos nutrientes, y asegurar pérdidas mínimas. En un ecosistema maduro, estas pequeñas pérdidas se reemplazan por insumos locales, manteniendo el balance adecuado de nutrientes.

En un agroecosistema, el reciclaje de nutrientes puede ser mínimo, e incluso, llegar a ser nulo, perdiéndose cantidades considerables de nutrimentos con la cosecha o como resultado de percolación o erosión. Esto se explica por la constante reducción en los niveles permanentes de biomasa mantenidos en el sistema.

En los SIAG, se favorecen y fortalecen los mecanismos que permiten el reciclaje de nutrientes, pues las salidas de una actividad se utilizan como insumos para otra. Esto puede contribuir, además, a reducir los efectos adversos para el medio ambiente y disminuir la dependencia de recursos externos.

Igualmente, la agricultura mixta mejora la fertilidad del suelo, pues la adición de estiércol al suelo aumenta su contendido de nutrientes, su capacidad de retención de agua, y mejora su estructura. Además, si se utilizan rotaciones de diversos cultivos y leguminosas forrajeras, se reponen los nutrientes del suelo y se reduce la erosión. En este sentido, los sistemas integrados tienen la ventaja de permitir la diversificación de especies y el reciclaje de los residuos de cosecha. Se evitan así las pérdidas de nutrientes, y se agrega valor a los cultivos y productos agrícolas (Alves *et al.*, 2017).

## Mecanismos de regulación de poblaciones

En los ecosistemas naturales se establece un control natural en los niveles de población de los

distintos organismos por medio de una compleja combinación de interacciones bióticas y límites impuestos por la disponibilidad de recursos físicos presentes. La presencia de los organismos en una organización compleja, pero interactuante, y las condiciones ambientales en las que se desenvuelven, permiten el establecimiento de diversas interacciones tróficas y la diversificación de nichos (Gliessman *et al.*, 2007).

En los agroecosistemas, la selección genética y la domesticación dirigida por humanos conducen, generalmente, a su simplificación, lo que provoca la pérdida de la diversidad biológica y la reducción de las interacciones tróficas. Las poblaciones de plantas y animales cultivados muy rara vez se autorregulan, especialmente las plagas agrícolas. Al decrecer la diversidad biológica, se reduce y se interrumpen los sistemas naturales de control de plagas, ya que muchos nichos y hábitats quedan desocupados y, como consecuencia, se incrementa el peligro de epidemias o plagas.

Por el contrario, en los sistemas mixtos, que tienen mayor agrobiodiversidad (genética, horizontal y temporal), se favorece el proceso de regulación biótica y, en consecuencia, es menor la incidencia de plagas. En estos sistemas, es mayor la presencia de hábitats alternativos para los enemigos naturales, y hay menor concentración de alimento para las plagas, menor posibilidad de que ciertas malezas se conviertan en población dominante, además de que las rotaciones pueden promover la actividad de organismos controladores de plagas o enfermedades del cultivo siguiente (Vázquez, 2015).

En los SIAG, hay incremento de los estratos de vegetación (diversidad vertical), aumento de la entomofauna benéfica (diversidad específica) y activación de la biología del suelo. En este caso, se favorecen los procesos ecológicos de regulación biótica y el ciclado de nutrientes (diversidad funcional).

## Equilibrio dinámico

La estabilidad del sistema no es sinónimo de un estado estacionario, sino más bien de un estado dinámico y altamente fluctuante, que permite que el ecosistema se recobre después de una perturbación. Esto promueve el establecimiento de un equilibrio ecológico dinámico, que funciona sobre la base de un uso sostenible de recursos, que puede mantener al ecosistema por largo plazo, o adaptarse cuando el ambiente cambia. En ecosistemas maduros, la riqueza de especies permite alto grado de resistencia a perturbaciones ambientales, incluso poseen alta

resiliencia a disturbios verdaderamente dañinos, como son los huracanes (Connell, 1978).

La resiliencia de los agroecosistemas se relaciona estrechamente con su nivel de diversificación en términos de prácticas de manejo y especies vegetales y animales. En los sistemas agrícolas convencionales, el énfasis excesivo en maximizar la cosecha desordena el equilibrio mencionado en ecosistemas naturales, de modo que solo se puede mantener la productividad si continúa la interferencia externa a través de insumos, importando energía y nutrientes (Gliessman *et al.*, 2007). Mientras que, en los SIAG, el manejo de la biodiversidad ofrece un apoyo eficiente para amortiguar los efectos de los eventos climáticos extremos en la productividad y los ingresos.

A diferencia de los sistemas convencionales, la integración agricultura-ganadería, al aplicar los principios agroecológicos, estrecha los vínculos entre los distintos componentes biofísicos del sistema, y ofrece oportunidades para su multifuncionalidad.

Los sistemas integrados se caracterizan por la dependencia nula o mínima de agroquímicos, de combustibles fósiles y de subsidios de energía. Estos sistemas agrícolas, capaces de subsidiar su propia fertilidad y productividad, son la opción más viable para la producción agropecuaria ante las limitaciones energéticas, climatológicas y financieras que existen actualmente (Nicholls y Altieri, 2019).

Los beneficios de la integración agriculturaganadería, principalmente a través de los procesos agroecológicos, han sido descritos en la literatura científica. Con relación al desempeño ambiental, la integración es importante para la preservación de la biodiversidad (Kronberg y Ryschawy, 2019; Rosa-Schleich *et al.*, 2019) y para la captura de carbono (Smith y Lampkin, 2019). En cuanto al desempeño económico, la complementariedad entre las producciones agrícolas y pecuarias posibilita la reducción de costos y el aumento de la eficiencia económica (Thornton *et al.*, 2018; Rose *et al.*, 2019).

Los SIAG tienen como uno de sus objetivos fundamentales desarrollar fuertes interacciones entre sus componentes y, cuando estas interacciones son adecuadas, resultan más eficientes en el uso de recursos naturales (Thornton *et al.*, 2018), promueven el reciclaje de nutrientes y la mejora de suelos (Stark, 2016; Stark *et al.*, 2018), reducen costos de producción (Ryschawy *et al.*, 2017), mantienen elevados niveles de productividad y generan diversos servicios ecosistémicos (Kronberg y Ryschawy, 2019). Entre otras ventajas de los SIAG, se incluyen

la diversificación de los riesgos, el uso más eficiente de la mano de obra y el valor agregado de cultivos y productos agrícolas (Alves *et al.*, 2017; Koppelmäki *et al.*, 2019).

El análisis antes expuesto permite reconocer la importancia de entender la estructura y función de un agroecosistema sobre la base del conocimiento que proporciona la ecología. Sin embargo, no se debe olvidar que la estructura y función de un agroecosistema también es el resultado de un tejido social que ejerce una fuerte influencia, por lo que las decisiones de los agricultores también repercutirán en su diseño y manejo (Gliessman *et al.*, 2007).

La integración agricultura-ganadería se considera como una alternativa acertada para enfrentar las restricciones ambientales, económicas y sociales actuales del desarrollo sostenible (Nath *et al.*, 2016; Gil *et al.*, 2017), ya que estos sistemas agroproductivos, que combinan cultivos, ganado y árboles, ofrecen considerables oportunidades para la intensificación sostenible y la eficiencia en el uso de los recursos.

Por estas razones, la comunidad científica internacional se interesa por estudiar sus posibles potencialidades, basadas en la interrelación animales/cultivos, con el propósito de incrementar los niveles de producción, eficiencia y estabilidad (Tully y Ryals, 2017; Rosa-Schleich *et al.*, 2019; Walia *et al.*, 2019).

No obstante a lo anterior, aún existen limitaciones para el desarrollo de los SIAG o mixtos. Entre ellas se incluyen la gran necesidad de fuerza de trabajo durante la etapa de establecimiento, la falta de capital para su implementación (Rosa-Schleich *et al.*, 2019; Walia *et al.*, 2019) y la prioridad que aún se otorga a la agricultura convencional y a su infraestructura especializada. También es necesario conocer en mayor detalle cómo funcionan los SIAG, así como divulgar el conocimiento para lograr un diseño adecuado a cada contexto (Chandra *et al.*, 2017; Doherty *et al.*, 2019; Magne *et al.*, 2019).

Se necesitan enfoques innovadores, que permitan estudiar, implementar y diseminar los sistemas agrícolas, integrados a escala mayor y con diferentes niveles de complejidad.

# **Consideraciones finales**

La integración de animales y cultivos genera sinergias que potencian las capacidades productivas de los agroecosistemas. Se conoce también que se logra reducir la vulnerabilidad a las plagas agrícolas, la dependencia de insumos externos y los requerimientos de capital, unido a una mayor eficiencia en el uso de la tierra.

La aplicación de enfoques agroecológicos contribuye a la intensificación sostenible de la producción de alimentos y a la solución de muchos problemas, relativos a los efectos ambientales adversos y a la baja productividad y eficiencia que aún predominan en los sistemas especializados.

# Agradecimientos

Se agradece al equipo de trabajo del proyecto nacional «Apoyo al Desarrollo de Tecnologías Energéticas Limpias para las Áreas Rurales en Cuba», de la Estación Experimental de Pastos y Forrajes Indio Hatuey, por el apoyo intelectual y material proporcionado durante la redacción del artículo y en la búsqueda de información.

## Contribución de los autores

- Katia Bover-Felices. Contribuyó a la concepción y diseño del artículo, redactó y revisó su contenido.
- Jesús Suárez-Hernández. Contribuyó a la concepción y diseño del artículo, redactó y revisó su contenido.

#### Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses entre ellos.

# Referencias bibliográficas

- Altieri, M. A. & Nicholls, Clara I. Agroecology: a brief account of its origins and currents of thought in Latin America. *Agroecol. Sustain. Food Syst.* 41 (3-4):231-237, 2017. DOI: https://doi.org/10.1080/21683565.2017.1287147.
- Altieri, M. A.; Nicholls, Clara I.; Henao, A. & Lana, M. A. Agroecology and the design of climate change-resilient farming systems. *Agron. Sustain. Dev.* 35:869-890, 2015. DOI: https://doi.org/10.1007/s13593-015-0285-2.
- Alves, B. J. R.; Madari, B. E. & Boddey, R. M. Integrated crop-livestock-forestry systems: prospects for a sustainable agricultural intensification. *Nutr. Cycl. Agroecosyst.* 108:1-4, 2017. DOI: https://doi.org/10.1007/s10705-017-9851-0.
- Argüello, H. Agroecology: scientific and technological challenges for agriculture in the 21st century in Latin America. *Agronomía Colombiana*. 33 (3):391-398, 2015. DOI: https://dx.doi.org/10.15446/agron. colomb.y33n3.52416.
- Becht, G. Systems theory, the key to holism and reductionism. *Bioscience*. 24 (10):579-596, 1974.
- Bensin, B. M. Agroecological characteristics description and classification of the local corn varieties *Chorotypes*, 1928.
- Bensin, B. M. Possibilities for international cooperation in agroecological investigations. *Internatl. Rev. Agr. Mo. Bull. Agr. Sci. Pract.* 21:277-284, 1930.

- Bergez, J. E.; Audoin, Elise & Therond, O., Eds. *Agroecological transitions: from theory to practice in local participatory design*. Cham, Switzerland: Springer, 2019. DOI: https://doi.org/10.1007/978-3-030-01953-2-5.
- Bonny, Sylvie. Les possibilités d'un modèle de développement durable en agriculture. Le cas de la France. *Courrier de l'Environnement de l'INRA*. 23:5-15, 1994.
- Bormann, F. H. & Likens, G. E. Nutrient cycling in agroecosystems. *Science*. 155 (3761):424-429, 1967.
- Casimiro, Leidy. *Bases metodológicas para la resiliencia socioecológica de fincas familiares en Cuba*. Tesis de doctorado en Agroecología. Medellín, Colombia: Universidad de Antioquia, 2016.
- Chandra, A.; McNamara, Karen E. & Dargusch, P. Climate-smart agriculture: perspectives and framings. *Climate Policy*. 18 (4):526-541, 2017. DOI: https://doi.org/10.1080/14693062.2017.1316968.
- Connell, J. H. Diversity in tropical rain forests and coral reefs. *Science*. 199 (4335):1302-1310, 1978. DOI: https://doi.org/10.1126/science.199.4335.1302.
- Doherty, B.; Ensor, J.; Heron, T. & Prado, P. Food systems resilience. Towards an interdisciplinary research agenda. *Emerald Open Research*. 1 (4):1-16, 2019. DOI: https://doi.org/10.12688/emeraldopenres.12850.1.
- FAO. Construyendo una visión común para la agricultura y alimentación sostenibles. Principios y enfoques. Roma: FAO, 2015.
- Funes-Monzote, F. R. Agricultura con futuro: la alternativa agroecológica para Cuba. Matanzas, Cuba: EEPF Indio Hatuey, 2009.
- Garbach, K.; Milder, J. C.; DeClerck, F. A. J.; Montenegro-de-Wit, M.; Driscoll, Laura & Gemmill-Herren, Barbara. Examining multi-functionality for crop yield and ecosystem services in five systems of agroecological intensification. *Int. J. Agric. Sustain.* 15 (1):11-28, 2017. DOI: https://doi. org/10.1080/14735903.2016.1174810.
- Gil, Juliana D. B.; Cohn, A. S.; Duncan, J.; Newton, P. & Vermeulen, Sonja. The resilience of integrated agricultural systems to climate change. *WIREs Clim. Change.* 8 (4):e461, 2017. DOI: https://doi.org/10.1002/wcc.461.
- Gliessman, S. R. Transforming food systems with agroecology. Agroecol. Sustain. Food Syst. 40 (3):187-189, 2016. DOI: https://doi.org/10.1080/21683565.2 015.1130765.
- Gliessman, S. R.; Engles, E. & Krieger, R. *Agroecology:* ecological processes in sustainable agriculture. Los Angeles, USA: Sleeping Bear Press, 1998.
- Gliessman, S. R.; Rosado-May, F. J.; Guadarrama-Zugasti, C.; Jedlicka, J.; Cohn, A.; Méndez, V. E. et al. Agroecología: promoviendo una transición hacia la sostenibilidad. *Ecosistemas*. 16 (1):13-23, 2007.

- Hecht, S. La evolución del pensamiento agroecológico. En: *Agroecología. Bases científicas para una agricultura sustentable.* Vol. 4. Montevideo: Editorial Nordan-Comunidad. p. 15-30, 1999.
- Hendrickson, J. R.; Hanson, J. D.; Tanaka, D. L. & Sassenrath, Gretchen. Principles of integrated agricultural systems: Introduction to processes and definition. *Renew. Agric. Food Syst.* 23 (4):265-271, 2008. DOI: https://doi.org/10.1017/S1742170507001718.
- Horton, P.; Banwart, S. A.; Brockington, D.; Brown, G. W.; Bruce, R.; Cameron, D. et al. An agenda for integrated system-wide interdisciplinary agrifood research. Food Security. 9 (2):195-210, 2017.
- Koppelmäki, K.; Parviainen, T.; Virkkunen, Elina; Winquist, Erika; Schulte, R. P. O. & Helenius, J. Ecological intensification by integrating biogas production into nutrient cycling: modeling the case of agroecological symbiosis. *Agr. Syst.* 170:39-48, 2019. DOI: https://doi.org/10.1016/j. agsy.2018.12.007.
- Kronberg, S. L. & Ryschawy, Julie. Integration of crop and livestock production in temperate regions to improve agroecosystem functioning, ecosystem services and human nutrition and health. In: G. Lemaire, P. C. F. Carvalho, S. Kronberg and S. Recous, eds. Agroecosystem diversity: reconciling contemporary agriculture and environmental quality. London: Academic Press. p. 247-256, 2019. DOI: https://doi.org/10.1016/B978-0-12-811050-8.00015-7.
- Loconto, Allison M. Labelling agroecology. A study of valuation processes in developing countries. In: B. Laurent and A. Mallard, eds. *Labelling the economy qualities and values in contemporary markets*. Singapore: Palgrave Macmillan. p. 59-90, 2020. DOI: https://doi.org/10.1007/978-981-15-1498-2\_3.
- Machado, Hilda; Suset, A.; Martín, G. J. & Funes-Monzote, F. R. Del enfoque reduccionista al enfoque de sistema en la agricultura cubana: un necesario cambio de visión. *Pastos y Forrajes*. 32 (3):215-235, 2009.
- Magne, M. A.; Martín, G.; Moraine, M.; Ryschawy, J.; Thenard, V.; Triboulet, P. et al. An integrated approach to livestock farming systems' autonomy to design and manage agroecological transition at the farm and territorial levels. In: J. E. Bergez, E. Audouin and O. Therond, eds. Agroecological transitions: from theory to practice in local participatory design. Cham, Switzerland: Springer. p. 45-68, 2019. DOI: https://doi.org/10.1007/978-3-030-01953-2\_4.
- Moraine, M.; Duru, M. & Therond, O. A social-ecological framework for analyzing and designing integrated crop-livestock systems from farm to territory levels. *Renew. Agr. Food Syst.* 32 (1):43-56, 2016. DOI: https://doi.org710.1017/S1742170515000526.

- Nath, Sujit K.; De, H. K. & Mohapatra, B. K. Integrated farming system: is it a panacea for the resource-poor farm families of rainfed ecosystem? *Curr. Sci., India.* 110 (6):969-971, 2016.
- Nicholls, Clara I. & Altieri, M. A. Bases agroecológicas para la adaptación de la agricultura al cambio climático. *Cuadernos de Investigación UNED*. 11 (1 ne):S55-S61, 2019.
- Nicholls, Clara I.; Altieri, M. A. & Vázquez, L. L. Agroecología: Principios para la conversión y el rediseño de sistemas agrícolas. *Agroecología*. 10 (1):61-72. https://revistas.um.es/agroecologia/article/view/300741, 2017.
- Nicholls, Clara I.; Altieri, M. A. & Vázquez, L. L. Agroecology: Principles for the conversion and redesign of farming systems. *J. Ecosys. Ecograph.* 5 (1):010, 2016. DOI: https://dx.doi.org/10.4172/2157-7625.S5-010.
- Odum, E. P. *Fundamentals of Ecology*. Philadelphia, USA: W. B. Saunders, 1971.
- Paolini, L. D.; Sibilia-Errasti, Sofía & Voyame, B. Propuesta para la transición agroecológica de un sistema productivo del Cinturón Verde Sur, en la provincia de Córdoba, Argentina. Trabajo académico integrador. Área de Consolidación en Agroecología y Desarrollo Territorial Argentina: Facultad de Ciencias Agrarias, Universidad Nacional de Córdoba, 2018.
- Pretty, J.; Benton, T. G.; Bharucha, Z. P.; Dicks, L. V.; Flora, Cornelia B.; Godfray, H. C. J. *et al.* Global assessment of agricultural system redesign for sustainable intensification. *Nat. Sustain.* 1:441-446, 2018. DOI: https://doi.org/10.1038/s41893-018-0114-0.
- Queiroz, E. F. de. Construindo a competitividade e a sustentabilidade nos cenários reais da agropecuária brasileira. *Pesq. Agropec. Bras.* 51 (9):v-x, 2016. DOI: https://doi.org/10.1590/S0100-204X20160009000ii.
- Rockström, J.; Williams, J.; Daily, Gretchen; Noble, A.; Matthews, N.; Gordon, L. et al. Sustainable intensification of agriculture for human prosperity and global sustainability. Ambio. 46:4-17, 2017. DOI: https://doi.org/10.1007/s13280-016-0793-6.
- Rosa-Schleich, Julia; Loos, Jacqueline; Mußhoff, O. & Tscharntke, T. Ecological-economic tradeoffs of diversified farming systems-A review. *Ecol. Econ.* 160:251-263, 2019.
- Rose, D. C.; Sutherland, W. J.; Barnes, A. P.; Borthwick, Fiona; Ffoulkes, C.; Hall, Clare *et al.* Integrated farm management for sustainable agriculture: lessons for knowledge exchange and policy. *Land Use Policy*. 81:834-842, 2019. DOI: https://doi.org/10.1016/j.ecolecon.2019.03.002.
- Ryschawy, Julie; Martin, G.; Moraine, M.; Duru, M. & Therond, O. Designing crop-livestock integration at

- different levels: Toward new agroecological models? *Nutr. Cycl. Agroecosyst.* 108 (1):5-20, 2017. DOI: https://doi.org/10.1007/s10705-016-9815-9.
- Sharma, R. L.; Abraham, S.; Bhagat, R. & Prakash, O. Comparative performance of integrated farming system models in Gariyaband region under rainfed and irrigated conditions. *Indian J. Agric. Res.* 51 (1):64-68, 2017. DOI: https://doi.org/10.18805/ijare.v51i1.7064.
- Smith, L. G. & Lampkin, N. H. Greener farming: managing carbon and nitrogen cycles to reduce greenhouse gas emissions from agriculture. In: T. M. Letcher, ed. *Managing global warming*. London: Academic Press. p. 553-577, 2019. DOI: https://doi.org/10.1016/B978-0-12-814104-5.00019-3.
- Stark, F. Impact of crop-livestock integration on the agroecological performance of mixed crop-livestock systems in the humid tropics. Comparative analysis across Latino-Caribbean territories. Ph.D. Thesis. Montpellier, France: INRA, UMR-SELMET, 2016.
- Stark, F.; González-García, E.; Navegantes, Livia; Miranda, Taymer; Poccard-Chapuis, R.; Archimède, H. et al. Crop-livestock integration determines the agroecological performance of mixed farming systems in Latino-Caribbean farms. Agron. Sustain. Dev. 38:4, 2018. DOI: https://doi.org/10.1007/s13593-017-0479-x.
- Therond, O.; Duru, M.; Roger-Estrade, J. & Richard, G. A new analytical framework of farming system and agriculture model diversities. A review. *Agron. Sustain. Dev.* 37:21, 2017. DOI: https://doi.org/10.1007/s13593-017-0429-7.

- Thornton, P. K.; Rosenstock, T.; Förch, W.; Lamanna, Christine; Bell, P.; Henderson, B. *et al.* A qualitative evaluation of CSA options in mixed crop-livestock systems in developing countries. In: L. Lipper, N. McCarthy, D. Zilberman, S. Asfaw and G. Branca, eds. Climate smart agriculture. Natural resource management and policy. Cham, Switzerland: Springer; 2018. p. 385-423. DOI: https://doi.org/10.1007/978-3-319-61194-5 17.
- Tully, Kate & Ryals, Rebecca. Nutrient cycling in agroecosystems: balancing food and environmental objectives. *Agroecol. Sustain. Food Syst.* 41 (7):761-798, 2017. DOI: https://doi:10.1080/216 83565.2017.1336149.
- Vázquez, L. Diseño y manejo agroecológico de sistemas de producción agropecuaria. En: E. Martínez-Oliva, ed. *Sembrando en Tierra Viva. Manual de Agroecología*. La Habana. p. 185, 2015.
- Von Bentalanfly, L. General system theory. Foundations, development, applications. New York: George Braziller, 1968.
- Walia, S. S.; Dhawan, V.; Dhawan, A. K. & Ravisankar, N. Integrated farming system: enhancing income source for marginal and small farmers. In: R. Peshin and A. K. Dhawan, eds. *Natural resource* management: ecological perspectives. Cham, Switzerland: Springer. p. 63-94, 2019. DOI https:// doi.org/10.1007/978-3-319-99768-1 5.
- Wezel, A.; Bellon, S.; Doré, T.; Francis, C.; Vallod, D. & David, C. Agroecology as a science, a movement and a practice. A review. *Agron. Sustain. Dev.* 29 (4):503-515, 2009. DOI: https://doi.org/10.1051/agro/2009004.